
综合新闻
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn A52013年4月16日 星期二

责任编辑∶任湘怡 视觉设计∶竹建英

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）从 !""#年到 !"$!

年底，上海累计为 !%&'%万人次的退休妇女和
生活困难妇女免费提供妇科病、乳腺病筛查服
务，全市财政总投入达 $'(#亿元。记者近日从
市妇儿工委获悉，今后上海的“两病筛查”将努
力向“全天候”、“全自动”、“全纳入”方向发展。

!)*#年，市人大修订《上海市实施〈中华
人民共和国妇女权益保护法〉办法》，增加了
“市和区县人民政府应当至少每两年安排退
休妇女和生活困难的妇女进行一次妇科病、
乳腺病的筛查”规定。这是国内首次以立法的
形式保障退休妇女和生活困难妇女享受政府
两年一次免费妇科病、乳腺病筛查。
从 !**#年到 !*$!年底，全市已累计筛

查 !%&+%万人次，全市财政总投入 ,'(#亿元。
查出的妇科病、乳腺病患病率保持在 -%!左
右，患妇科及乳腺恶性肿瘤的妇女为 .*#人，
恶性肿瘤检出率为 %/万。

查出病了，没钱看病怎么办？市妇联积极
争取市慈善基金会和社会的资助，增加了对
困难重症妇女的治疗救助。从 !**. 年到
!*,!年，共救助 !!*(名困难重症妇女。市妇
联还发动民营女企业家等捐赠善款，在市慈
善基金会设立了“姐妹情———妇科肿瘤慈善
救助项目”。凡患有乳腺癌和妇科恶性肿瘤且
生活困难的妇女均可申请，由项目资金承担
#*0手术费用，定点医院减免 ,)0治疗费用，
减轻困难妇女的经济负担。截至 !),!年，已
为 !1,名困难重症妇女实施了慈善手术。

记者了解到，本市正探索“两病筛查”
“全天候”、“全自动”、“全纳入”的服务。“全
天候”，即调整定点筛查医疗机构定点筛查
的方式，逐步推动筛查时间与日常门诊衔
接。“全自动”，即改变集中组织的做法，采用
更灵活的身份认定方式。“全纳入”，即逐步扩
大筛查对象的范围，惠及更多困难妇女。

! ! ! !本报讯 （记者 姚丽萍）维护电梯运行
安全，亟待建立“维修基金强制消费制度”。今
天上午，记者从市人大财政经济委员会对代表
议案的办理结果中获悉，目前市政府正在修改
《上海市电梯安全监察办法》。市人大财经委在
对代表立法案的审议结果中表示，政府规章的
修订要结合代表议案，充分评估电梯安全管理
的新情况、新问题；同时，电梯安全管理地方立
法也将进入调研程序。
截至 !),!年底，本市电梯总量达 ,%21万

余台，全市每天乘用电梯至少达 1)))万人次

以上；不少电梯已使用 ,%"!)年以上，存在
不同程度的安全隐患。今年元月，钱翊樑等 ,%

位市人大代表提交议案，建议制定《上海市电
梯安全管理条例》。议案分析表明，电梯安全
事故成因包括———

! 高龄服役 目前我国无电梯强制报废

年限!电梯使用年限过长!如果产品质量本来

就有瑕疵或存在设计缺陷! 很可能即使通过

了年检!仍会出现险情"

! 维保不力 电梯档案管理不规范!部

分电梯维保单位没有按照安全技术规范要求

至少每半年对电梯进行一次自检# 维保费用

过低!维保质量无法保证"

! 违章操作 去年 !月! 南京东路华联

商厦发生顾客踏入电梯空门! 从 "楼坠落电

梯井!当场身亡"事故原因是!电梯门前的$正

在维修%的警示标志被拿走!顾客不知情误

入电梯&

要从根本上杜绝电梯安全事故，在全
国尚未制定统一的法律规定之前，地方立法
十分必要的。制定《上海市电梯安全管理条
例》，首先要确立电梯安全管理的责任主

体———若已聘请了物业管理企业，受聘企业就
是责任主体；若未聘请物业管理企业，产权人即
为责任主体。

更为关键是，地方立法要建立电梯运行、
维修费用从维修基金中强制消费的制度。“电
梯运行、维修费用实行专款专用及银行专户
机制，建立由政府有关部门对物业管理企业
使用电梯运行、维修费用的监督检查制度；需
要紧急维修的电梯，因为涉及公共安全，可由
业委会从维修基金中支出费用，无需业主大
会 !#-表决通过。”钱翊樑说。

人大代表议案建议设“维修基金强制消费制度”维护运行安全
电梯安全地方立法拟进入启动程序

! ! ! !本报讯 （记者 郭剑烽 马丹）昨天，
申城日照强烈，最高温度直达 -)3#$，宝山
最高气温更是“领跑”全市各区县，达到了
-!+-$。天气热，空气质量也不佳。白天，
45,*和 45!+%双双超标外，臭氧（6

-

）小时
浓度也迅速上升，成为首要污染物。据悉，
这是本市自去年 $$ 月试点发布空气质量
指数（789）以来臭氧首次超标。

昨天早上六七时开始，45!3%和 45$)

率先发飙，双双超标，到午后，6
-

的小时浓
度开始代替 45!3%成为首要污染物。从下
午 !时以后开始超过 !))微克/立方米的限
值，至下午 (时出现最高值，达 !(.3&微克/

立方米，为轻度污染。之后，6
-

小时浓度又
快速下降，至傍晚 1时已恢复至限值以下。
为什么 6

-

会超标呢？专家表示，这和昨
天日光照特别强烈有关。在日照强烈的条件
下，空气中的氮氧化物和挥发性有机物就会
发生光化学反应生成臭氧，日照一强烈，就
相当于催化生成臭氧的催化剂。臭氧对眼睛
和呼吸道有刺激作用，对肺功能也有影响，
会引起气道反应和气道炎症增加、哮喘加重
等。随着夏季的到来，申城臭氧超标的情况

将会多见。
据上海中心气象台预报，今明天气依旧

比较暖和，最高气温在 !%%!.$，但 $.日冷
空气又将“造访”，下半周气温一日凉过一
日，最高气温再度跌到 !)$以下。
市气象局首席服务官朱洁华说，申城初

春就如此“热情”并非异常，和近日一直受暖
气团控制有关，尤其是昨天天气状况特别
好，阳光充足使得气温升温很快。据气象资
料显示，( 月中旬出现这样的并非少见，
!))-年 (月 $.日最高气温为 -$3($，同年
(月 !)日最高气温为 --3)$。
初春气温飙高，今年夏天会更热么？朱

洁华说，春天气温和夏天热不热并没有必然
联系。“春天气温起伏属正常现象。”

! ! ! !本报讯（记者 黄家荣）今天上午，文新大
厦 (-楼暖意融融，近 !))名通讯员、作者兴致
勃勃参加 !)$-年新民晚报通联工作会议。
会上，!(名优秀通讯员、优秀作者、!个通

联组受表彰，-人被授予荣誉通讯员。同时，
$&$名特约通讯员、特约作者、特约专家、特约
记者、特约评报员获聘。

获得表彰的 !)$!年度本报优秀通讯员、
优秀作者是王辛、龙钢、刘琦、吕文、庄毅、朱绩
崧、严剑漪、何东、宋国梵、张文静、张建明、李
伟建、李培均、苏巍巍、林和平、姜锡祥、胡献

华、陶克强、曹可凡、章伟聪、章华平、董锡健、
韩伍、蔡顺国；优秀通联组为国际问题专家报
道组、“四季民生热线”通讯员报道组。此外，劳
有法、侯荣康、顾海鹰同志被授予新民晚报荣
誉通讯员称号。
优秀通讯员曹可凡、宋国梵、李伟建发言。

本报总编辑陈启伟对广大通讯员长期以来对
新民晚报的关心和支持表示感谢。他表示，要
继续加强通联工作，加强与读者的沟通，和通
讯员一起共同打造新民晚报的高度、深度、精
度和厚度，把新民晚报办好。

强日照催化臭氧成污染祸首

本报召开2013年通联工作会议

为困难妇女提供“两病筛查”
6年内市财政投入1.47亿元 惠及259.5万人次

! 申城最高气温昨日攀升至 #$%&$!遮阳帽'吊带裙等夏日装扮纷纷亮相街头

本报记者 杨建正 摄

冷空气下半周“来访”最高温度再度跌进20℃

! ! ! !今天上午 & 时，
本市 6

-

小时浓度为
%13) 微克 /立方米，45!3% 浓度 -!3. 微
克/立方米，45$) 则为 .!3. 微克/立方
米，空气质量优良，但下午起因受轻微
霾影响，颗粒物浓度预计将有所上升。

上午消息


